
だれも孤立しないまちづくり

　2023年4月9日投開票の広島市議会議員選挙（中区） 
に、無所属・市民派で初立候補、当選させて頂き、5月
2日から任期が始まりました。
　今回、54名の広島市議会議員のうち、17名もの新人
が当選、そのうち10名が女性という状況です。常任委
員会は「消防・上下水道委員会」、特別委員会は「都市
活性化対策特別委員会」所属となりました。様々な制
度、施策、課題について、勉強、勉強の日々です。
　6月の定例会では、本会議で、新事業「フレイル予防
事業」について議案質疑を行いました（詳しくは中面
をご覧ください）。
　選挙で掲げた、おひとりさま施策をはじめ、広島市
に必要な政策の実現に向けて、どういうステップを踏
めば達成できるのか、思案しつつ進んでいます。
　例えば、「中学校までの給食無償化」については、6月
に市民グループの方が請願を出されたので「紹介議
員」の一人になり、請願の場で議長に対し、必要性を訴
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　広島G7サミット(5月19日 ‒ 21日）が終わりまし
た。不自然に囲い込まれてしまった平和公園、刈り込
まれたキョウチクトウ、そして「広島ビジョン」。いか
なる場合にも核兵器が再び使用されないために、核兵
器を完全に廃絶することが必要であるとする核兵器
禁止条約に触れず、核兵器を持つ国の核抑止論をこの
広島で肯定した点に私は、大きく失望しました。
　そこで、第2回核兵器禁止条約締約国会議(11月開
催)にむけ、条約の早期署名・批准等を求める意見書
を市議会から提出することになった際、事前会議で、
私はG7については「（賞賛は省き）開催された事実の
み記述すべき」と考えを述べました。
　平和記念公園とハワイのパールハーバー国立記念
公園が姉妹公園協定を締結した件が議員らに知らさ
れたのはプレス発表の直前でした。市議会での議決も
なし。過去、ホノルル、ボルゴグラード、ハノーバー、重

慶、大邱（テグ）広域市、モントリオールと、姉妹・友好
都市提携をする際には、すべて、広島市議会の承認を
経ています。パールハーバーのあるホノルル市と広島
市がすでに姉妹・友好都市提携しているから、軍事施
設は協定に含まないから、議決は必要ないという理屈
なのかもしれませんが、むしろ、今までの姉妹・友好
都市の枠内で十分交流できるのではないかと疑問を
感じます。
　「戦争の始まりと終焉の地」という表現も、非常に軽
い言葉に思えてなりません。原爆の肯定につながらな
いか、広島に続いた長崎への原爆投下、各地の空襲を
どう捉えるのか…。この件にはもっと時間をかけ多方
面の意見を伺うべきだった、市として慎重さが足りな
かったと私は考えます。議会軽視を懸念するととも
に、新人にせよ市議会議員なのだから、出来ることは
なかったか?自問しています。
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えました。こども図書館の適切な
整備についても注視していきます。
　また、議員の特権「費用弁償」（議
会や委員会に出席するだけで付く手当）について、廃
止を実現できるまで「受け取り拒否」の手続きをしま
した。手当金は法務局に供託（国が預かる）されます。
20政令指定都市の中で、すでに15都市で非支給・廃
止。残りの5都市（横浜市、熊本市、北九州市、福岡市、
広島市）では広島市がもっとも高額です！5千円～8
千円が議会や委員会に出席する度に支給されていま
す。時代遅れの費用弁償、廃止に向けて頑張ります。
　市民の方からの相談の対応、担当部局との折衝、ま
だ慣れない部分もありますが、いつも市民目線を忘れ
ずに！おひとりさま視点も活かしつつ！「だれも孤立
しないまちづくり」に向けてコツコツ、取り組んで参
ります。

広島市議会議員として

G7サミットが終わりました



議案質疑をおこないました
保険料も原資となる「介護保険事業」の新
事業、センサーに向かって歩くことで歩
行姿勢を分析する「歩行姿勢分析」は無駄
な事業にならないか？実施計画はどう
なっているのか、問いただしました。

２０２３年6月定例会

世界一の超高齢社会、日本。総務省統計局に
よると直近の高齢化率(全人口で65歳以上
の人の割合)は29.1％で過去最高。広島市全
体の高齢化率は、令和5年のデータで
26.1%。行政区別では、最も高い安佐北区が
35.2%、最も低い安佐南区は21.7%
さらに、いわゆる、おひとりさま、特に65歳
以上の単独世帯も増加傾向で、広島市全体で
63,569世帯となっている。

高齢者の介護を社会全体で支え合うことを
目的とする介護保険制度は、開始から23年
経過。しかし、介護の現場では、介護保険料の
値上げ、要介護者の増加、介護人材の不足な
ど課題が山積み。そのようななか、当事業は、
介護予防事業のひとつである。

質疑の前に、現状の課題の把握として
以下の点に触れました

用語解説

今年は選挙があったため、年度始め
の当初予算に加え、補正予算で新規
事業、拡充事業などを中心とする
"肉付け予算"が組まれました。
新事業の注目点と、門田が議案質疑
をおこなった「フレイル※予防事業」
について抜粋してお伝えします。

※このページは会派の了解を得て発行しています。

紙面の都合で一部抜粋してお伝えしています。
補助事業等について詳しくお知りになりたい方は
お気軽にお問合せください。

歩行姿勢分析実施イメージ

【フレイル】
病気ではないけれども、年を重ねることで筋力や活力
が低下した、健康と要介護の間の状態のこと。フレイ
ルを有すると認知機能が低下しやすく、認知症を発症
するリスクが高いといわれる。
【随意契約】
競争でなく、任意に特定の者と契約すること。地方公共
団体の契約は、競争入札が原則。

新事業ピックアップ（紙面の都合で事業費の財源内訳を省いています）

議案質疑(6月27日)

無党派クラブ 門田佳子

UIJ ターンを促進して転出超過を抑えるのが目的。東京
圏から広島市に移住して県内企業へ就業するかたに移
住支援金を支給。年齢制限はありません。

特殊詐欺などを防ぐため、65歳以上の世帯が対象です。

現在、市立中央図書館内にある、旧広島藩主浅野家から
寄贈された貴重な「浅野文庫」。図書館とは別に検討さ
れます。

在宅の医療的ケア児の保護者負担軽減のため。「レスパ
イト」とは「ひと休み」という意味です。

市が地域を支える新組織と位置付けている「ひろしま
LMO（エルモ）」を推進するため、まずはワークショップ
等を行うと。なぜ条例が必要なのか…引き続き注視して
いきます。

就労している重度障がい者等の通勤や職場における身
体介護のヘルパー派遣をおこないます。

子どもと離れて暮らす親からの、養育費不払いの問題に
対応するものです。
公正証書作成経費を補助し、養育費を確実に継続して確
保できるようにします。



門田随意契約※を予定している理由は?
答弁 3 Dセンサーにより身体全体の歩行姿勢を点数化
し、運動機能の課題を可視化する仕組みを構築できる
固有の技術を持ち、他の自治体で類似の実績がある事
業者への委託を考えていることから、随意契約を予定。

門田高齢者に対する介護予防の取組みは、効果測定
が難しい。事業効果をどのように測っていくのか?
答弁本市では、第 8期高齢者施策推進プランにおいて、
「健康リスクのない高齢者の増加」と「年齢階層別の要
介護・要支援認定率の減少」の 2つを高齢者の健康づ
くりと介護予防の促進に係る指標として掲げており、
これらの達成状況により総合的な視点で評価する。

門田 この事業は令和8年度まで予算が組まれてい
る。その後事業を継続するかどうかの見直しをどのよ
うな基準で行うのか?
答弁 「選択と集中」の考え方の下、住民のニーズに応え
ているか、政策目的の達成に最少の経費で最大の効果
をもたらすものになっているか、新しい発想や手法を
取る余地はないか等の観点で行う。現場で従事する地
域包括支援センターやリハビリ専門職の声も参考にし
判断したい。

門田 本事業は、転倒による怪我が完治した後も、歩くこ
とに不安を抱え、歩くことをためらう高齢者が自信を
取り戻すためにも有効と考えるが、どのようにアプ
ローチしていくのか。
答弁 実施会場には、支援を行う専門職等を配置すること
としており、高齢者一人一人の状態を的確に把握し、個人
の状況に応じた指導等に繋げることも可能です。集会所、
公民館、福祉センター等での実施で、これまで介護予防教
室等に参加する機会のなかった高齢者の方にも気軽に参
加いただきたい。

門田 収集したデータを大学等の研究機関と運携、データ
分析し、高齢者の方の予防医療に活用することができれ
ば、事業として実施する価値、意味があると考えるが？
答弁収集した基本的な情報は、実施会場単位での傾向や
課題を把握することにより、地域・集団の特性に応じた
生活指導や、全市的なフレイル予防の対策に繋げていき
たい。
「広島市地域包括支援センター運営協議会」の委員である
学識経験者と連携し、保健・医療•福祉の観点から意見を
伺うなどして進めていく。

「転倒後症候群」の方にも活用できるの
ではと考え、質問しました。周知を工夫
して必要な方に利用して頂きたい！

議案質疑を終えて…
　歩行姿勢の分析結果をデータベース化するなら、
精緻なデータ分析、活用に研究機関との連携が必要
ではと提言しましたが明確な答弁は得られず残念
です。
　高齢者が置かれている厳しい状況を考えると、例
えば帯状疱疹予防ワクチンや補聴器購入助成など、

もっと直接的なテコ入れをという思いもあります。
ただ、ひろく高齢者の方のQOL（生活の質）を保つ
にはフレイル予防も大切ではあります。
　当事業は2024年 1月からスタート予定。実施す
るからには有効に活用されるよう、状況を見守り、
必要な提言を続けていきます。

請願について
　市政に要望があるとき、どなたでも市議会に対
し請願・陳情を行うことができます。
　ただし請願の場合は「紹介議員」が必要です。私
は今回、右記の請願の紹介議員となり、議長への請
願提出に立ち会いました。
　各請願は内容に応じ各委員会に託され、審議さ
れました。今回の請願はいずれも「継続審議」と
なっています。

第67号議案 令和5年度広島市介護保険事業特別会計補正予算（第1号）新規事業デジタル技術の活用によるフレイル予防推進事業について
事業費：4,180 万 2 千円（財源内訳：国庫補助金1,045万円、県補助金522万5千円、保険料961万5千円、支払基金交付金1,128万 7千円、一般財源522万5千円）
債務負担行為：限度額 1,136 万 7 千円 期間：令和6～8年度　事業名： システム等の運用・保守業務委託

広島市立中央図書館等再整備基本計画の見直しを求める
「中央公園内の公共施設の集約化等に係る方向性」の再検討を求める
広島市立中央図書館等のエールエールA館への移転撤回、再検討を求める
学校での自校調理による給食を維持する
学校給食の完全無償化、自校調理方式を守り発展させる
「広島市こども図書館」再整備について



市議会こぼれ話

門田よしこの飛行記録

青空市政報告会のご案内

8/4（金）
午前11時～午後 1時

タカノ橋商店街

※このページは会派の了解を得て1/3を門田よしこ後援会負担で発行しています。
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3 広島憲法集会 参加 12 議会運営委員会(傍聴)、各派幹事長会議
10～12 臨時議会 14 合同勉強会（一人会派向け）

17 核廃絶を求めるG7サミット直前広島イベント 参加 17 広島市立舟入高校第75回舟入祭
20 C7 西サハラに関する記者会見・交流会 参加 高齢社会をよくする女性の会 講演会 参加
25 議会運営委員会(傍聴)、各派幹事長会議 18 環境の日ひろしま大会「みんなで減らそう！食品ロス」参加
26 特定非営利活動法人シニアネットひろしま総会 参加 19,23 6月定例会 本会議
28 地方自治が抱えている問題を考える 講演会 参加 26～27 6月定例会 本会議
29 常任委員会(消防・上下水道委員会) 28 常任委員会(消防・上下水道委員会)
6/2 「私たちは黙らない」講演会 参加 30 定例会 本会議（討論・採決）、ユニタール広島開設20周年 参列
3 広島市女性団体連絡会議（ひろしまWENET）総会 参加 7/3 国境なき医師団 講演会 参加
7 中区行政懇親会 出席 77 広島市女性団体連絡会議（ひろしまWENET）出席

　しばし悩んだのは、会派をどうするか?
3人以上の会派は「交渉会派」として議会運営委員会で
発言権がある。本会議での一般質問も、3人以下の会派
では議長許可が必要。つまり、「一人会派」には不利な
面がある。しかし！  7月現在、一人会派は5つもあり、
私も現在のところ一人会派。「無党派クラブ」幹事長で
す。議員それぞれに信念があり、思惑 !?もある。いずれ
にしましても、市長に是々非 （々良いことは良い、悪い
ことは悪い）を貫いていきます。

「C7」（G7に提言するNGO）のセッショ
ンから「西サハラ」緊急記者会見に参加。
スウェーデンの人権活動家、サナ・ゴト
ビさんとベンジャミン・ラドラアさん
はモロッコに実効支配（不法占領）され
ている西サハラ支援を訴えるため、自転
車で世界中を巡っている。

舟入高校第75回舟入祭

(2023.5.2 ～ 7.7)

国連訓練調査研究所（ユニタール）広島事
務所開設20周年記念の場にて、初代所
長で退任後はユニタール特別上級顧問
を務められたナスリーン・アジミさんと。

広島女学院大学の学生さんたち、平和創作劇出演の子どもたち
(I PRAY)が「原爆の子の像」を囲み、広島YMCA名誉理事長の黒瀬先生
が、建立を陰から支え原爆ドーム保存運動をされた故・河本一郎さん
について話された。
「私たちは今、国が決めたから市が決めたからと何でも諦めていないで
しょうか。一人一人が判断し言うべきことを言う。河本さんは市民の力
も教えてくれました」。

渝華園(ゆかえん)について
　友好都市・重慶市との相互交流により整備された中国庭園「渝華園」
が、新サッカースタジアム建設に伴い現中央図書館北側に移設される。
重慶市が市内中心部を希望した点も踏まえたそうだが、予算がサッカー場
建設費に含まれていたためわかりづらく、6月に建設地の試掘の為に囲いが
立った際には「これは何のため？」と、市民の方から問い合わせが相次いだ。
　ライオンズクラブが1974年に植樹したという約50本の樹木は今や
大きく育ち緑が眩しい空間である。伐採は最小限にするとのことなの
で、注視していきたい。

「原爆の子の像」建立65周年記念式典
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